

# Oficiales de alta graduación del ejército alemán condenan la intervención de Hitler en España

Alemania ha sido llevada por sus años actuales a una situación análoga a la de la gran guerra, y puede afirmarse, desde ahora, que la superioridad de las fuerzas políticas, morales, económicas y militares, está asegurada a los adversarios del Tercer Reich.

El material de guerra entregado al general Franco. — Los alemanes se han comprometido en España con un inmenso material de guerra. ¿Puede establecerse algún límite para las entregas de material de guerra al jefe del gobierno de Burgos? ¿Cómo podrá, a la hora actual, prever en que medida Alemania deberá proporcionar armas a los rebeldes españoles para dar a estos la superioridad sobre sus adversarios? ¿Debemos recordar, sobre este particular, la verdad incontestable de que al lado de otros factores psicológicos, una técnica militar alemana cuantitativa y cualitativa superior no podrá nunca asegurar el éxito al general Franco, porque el mejor mecanismo militar se halla condenado al fracaso cuando los hombres que está llamados a hacerlo funcionar, no se encuentran inspirados por el espíritu que no brota sino de la buena causa?

En todo caso, toda ayuda otorgada al general Franco, ayuda limitada en lo que se refiere a los efectivos y material de guerra, sería—principalmente en la situación financiera actual de Alemania— tan costosa, que comprometería seriamente a las reservas que podrían faltarle cuando tuviera necesidad de ellas.

Las cifras que vamos a citar probarán que este argumento es concluyente:

Alemania proporcionó al general Franco hasta julio de 1937:

- 550 aviones;
- 300 carros de asalto
- 550 cañones;
- Artillería pesada, piezas de marina y cañones para las fortificaciones en las costas del Africa del Norte, comprendido.

Es la Reichswehr que vació sus arsenales: nuestro nuevo ejército se encuentra pues, debilitado considerablemente. Franco dispone de no menos de seis mil ametralladoras alemanas; ante Bilbao, por ejemplo, los rebeldes emplearon exclusivamente ametralladoras germánicas. Docenas de miles de fusiles teutónicos se encuentran en España; Hoy que contar millones de cartuchos para fusiles y granadas de mano. Docenas de millares de 'especialistas' de todas categorías trabajan en la España de Franco; dirigen la construcción de trabajos estratégicos, de fortificaciones y de instalaciones de fuertes y de baterías, principalmente en las regiones vecinas a Gibraltar. La mayoría de los oficiales de la marina franquista son alemanes.

¿Qué opina el pueblo alemán? — La experiencia ha demostrado que no se pueden alcanzar jamás los fines guerreros que se persiguen, si el pueblo no los aprueba o si la moral está bastante baja. Todos los que, en su política y en su estrategia, no lo tienen en cuenta, descuidan un elemento esencial y una condición previa de todo éxito. ¿Cuáles son los sentimientos del pueblo alemán con respecto a la aventura española? ¿Cuál fue la actitud de los dirigentes alemanes con vistas a influenciar a las masas alemanas?

Es un hecho notorio que las masas populares en Alemania—hasta las clases superiores—, son francamente hostiles a la política inter-

El artículo que reproducimos ha sido escrito por oficiales destacados del ejército alemán, quienes lo han hecho circular clandestinamente entre sus compañeros.

Destaca este documento la oposición que existe en la misma Alemania por la política de agresión guerrera en que Hitler ha lanzado a Alemania.

vencionista. Su pensamiento podría ser resumido de la manera siguiente: «En suma: ¿qué tenemos que ver con todo este affaire español? Sobre este particular, recuérdese la proclama de Hitler en Nuremberg, diciendo que el pueblo alemán no tiene otro deseo sino el de vivir en paz con todos los que dejen vivir en paz a Alemania en su territorio». ¿Entonces? el pueblo alemán no comprende en qué los españoles han perturbado la paz del Reich.

Y cuando el Deutschland desembarcó en Alemania la triste carga de treinta muertos, al duelo experimentado por las masas se mezcló la irritada pregunta: ¿Por qué el Führer expone nuestra flota a semejantes peligros? Sin ninguna duda, la gue-

rra en España constituye la campaña más impopular que Alemania haya llevado a cabo en el curso de su historia.

La actitud de los dirigentes. Inclusive los pilares del Reich, en el seno del partido nacionalsocialista, de la diplomacia, de la economía, del Frente del Trabajo, del ejército y de la marina—caso del almirante Forster— se inquietan cada vez más del resultado de la aventura española.

Es sintomático y permite las conclusiones más graves cuando un alto funcionario nazi, después de la expedición punitiva contra Almería, tuvo la osadía de decir: "Si el bombardeo del Deutschland no tuviera justificación, ¿cómo es posible vengarse sobre mujeres y niños?"

Entre los grandes exportadores alemanes, que conocen perfectamente las reacciones del extranjero, numerosos son los que comparten dicha opinión. Después del incidente del Deutschland, se decía con amargura:

Procediendo con tal brutalidad y con tal crueldad Hitler habrá logrado privarnos de la poca estimación que el extranjero tenía por nosotros.

En los círculos diplomáticos se emplea el mismo lenguaje, lo que es doblemente importante, puesto que se trata de centros autorizados.

Un diplomático alemán muy bien conceptuado, a quien los generales habían pedido la verdad absoluta acerca de la situación internacional, dijo lo que sigue en el curso de una conversación confidencial:

Debemos reconocer que, como consecuencia de la política extranjera asumida por el gobierno nacionalsocialista, todas las demás naciones se han unido en una especie de alianza secreta pública. El Reich está rodeado de sospechas y recelos, se le teme acaso; pero su influencia en materia de política general es insignificante.

Hay que contar entre los mismos síntomas el hecho de que los directores de las grandes empresas industriales hablan sin vacilación de actos de sabotaje cometidos por los obreros, cuando el material enviado a España se reveló defectuoso. Sin preocuparnos de la cuestión de saber si tales reproches monstruosos son o no justificados, hacen resaltar, en todo caso que, como consecuencia de la política alemana en España—política que nadie comprende,—los obreros están lejos de formar un solo cuerpo con los dirigentes, condición esencial de toda empresa militar.

Nos hemos limitado a hablar de la intervención alemana en la Península, desde el punto de vista general. Pero, ¿cuáles son los verdaderos motivos de la intervención alemana?

En sustancia, son cuatro. Se hace referencia a la doctrina llamada "doctrina de las bases".

Se invoca la necesidad de procurarse materias primas indispensables para hacer la guerra.

Se insiste sobre la necesidad que hay de "ensayar" el material de guerra de Alemania.

Se declara que la solidaridad de todas las potencias del orden contra el bolchevismo impone una intervención en España.

Habría que desesperrarse el régimen hitleriano verdadera naturaleza alemana fueran idénticas. En último análisis, tal no es, naturalmente, el caso. Alemania puede tomar un vuelo considerable sin provocar una conflagración general. Los alemanes pueden encontrar mercados para su comercio, industria, pueden hacer difundir el espíritu alemán por las obras de arte y por los sabios alemanes, sin que para ello tengan necesidad de establecer proyectos de expansión que causan recelo al extranjero y que amenazan la existencia del pueblo alemán, provocando el desmembramiento de Alemania después de una derrota en una guerra general.

El amor de nuestro pueblo, la preocupación que se tiene por la situación de Alemania y la esperanza en el porvenir, en un mejor porvenir del pueblo alemán, nos inspiran esta solemne declaración - XXX.

Berlín, octubre, 1937

## INFORMACION INTERNACIONAL



Novosibirsk. U. R. S. S. Nuevo Palacio del Trabajo inaugurado en celebración del 20 aniversario de la Gran Revolución de Octubre

Quiere que su calzado sea elegante!  
Quiere que su calzado sea fuerte!  
Quiere reparar sus zapatos y que queden como nuevos!!  
Muy bien.  
**EL PROBLEMA ESTA RESUELTO**  
**Miguel A. Brenes**  
contiguo a la cantina La Carioca  
COMPLACERA el gusto más exigente, a precios sin competencia, garantizando puntualidad, esmero y buenos materiales.

26 años de Trabajo...  
... Más de 400 mil exámenes  
¿No es la más espléndida garantía?

---

**Laboratorio Bacteriológico**

Licenciado don Carlos Viquez  
Bact. Carmen Viquez  
TELEFONOS: 4114 y 3770

**JOSE RAFAEL MORA TABLADO NOROESTE**  
*Búsquelo y le hará precios especiales*